

Guía docente

¿Cómo fue el poblamiento de Corrientes colonial? (siglo XVI-XVII)

Área disciplinar: Historia

Nivel: Secundario

Año: 2°

Contenido

- Corrientes y la historia colonial. Poblamiento: siglo XVI-XVII. Pueblos de indios. Encomiendas y reducciones

Presentación

El territorio de la actual provincia de Corrientes ingresó en la historia colonial a partir de 1527, con las primeras exploraciones, que tienen como protagonista al cosmógrafo Sebastián Gaboto, aunque 60 años después se produce el “hecho fundacional” que, a través del Acta Capitular, da vida a la Ciudad de Vera de las Siete Corrientes en 1588, convirtiéndose así en el espacio ideal para las conexiones entre Buenos Aires y Asunción, los dos grandes puntos de colonización.

Pero, ¿de qué manera se poblaron los diferentes puntos de Corrientes? ¿Todos fueron fundados de la misma manera que la Ciudad de Vera? ¿Cuál era la relación entre españoles y las parcialidades de indios? Los comienzos de la ciudad fueron difíciles, en especial por la hostilidad de los pobladores originarios hacia los recién llegados. Durante el siglo XVII se llega a extender y producir el poblamiento llamado “Frontera del Riachuelo”, pero sólo bien entrado el siglo XVII podremos contar con los poblados de Corrientes.

Este video permitirá conocer no sólo lo que ocurre en la ciudad “cerebro” de la capital, sino aproximar la mirada hacia a la historia del amplio y complejo espacio correntino.

Actividades Sugeridas

El video está pensado para introducir nuevos conocimientos.

Luego de contextualizar la historia colonial y la fundación de la Ciudad de Vera de las Siete Corrientes, visitar otros videos de la plataforma que contribuyen a la construcción del conocimiento de modo holístico.

- Indagar acerca del significado del término “cosmógrafo”. ¿Cuál es la importancia para la geografía? En la actualidad, ¿quiénes son los científicos que realizan similares tareas? ¿Qué herramientas tecnológicas se utilizan para conocer la cartografía?

- Ampliar la información y buscar en Internet o libros material sobre los pueblos fundados durante el siglo XVII.
- Descargar el mapa de Corrientes y ubicar las fechas correspondientes a su fundación. Disponible en: [Mapas Escolares | Instituto Geográfico Nacional \(ign.gob.ar\)](http://Mapas Escolares | Instituto Geográfico Nacional (ign.gob.ar))
- Elaborar una infografía con la información recabada. Disponible en: Plantilla para infografías online gratis | Miro. Puede graficarse en afiches y compartir con los compañeros del aula.



Material extra

- Maeder, E. (1995). Asimetría demográfica entre las reducciones de franciscanos y jesuitas. *Revista Complutense de Historia de América*, (21), 71-83. Servicio de Publicaciones UCM.
- Salinas, M. L. (2008). Fuentes para el estudio del trabajo indígena. El caso del Nordeste argentino a mediados del siglo XVII. *Gazeta de Antropología*, 24(2), artículo 41.
- Valenzuela, F. y Cargnel, J. (2015). Una aproximación historiográfica a los sectores subalternos en el Nordeste Colonial. En M. L. Salinas y H. Beck (comps.) *Los grupos subalternos en el nordeste del virreinato del Río de la Plata* (pp. 69-91). Prohistoria.